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社交媒體盛行，許多家長都喜
歡在網絡上「放閃」，分享育兒
的苦與樂、與子女相處的時光，
以至子女的成就等等。驟眼看
來，家長在網上分享子女日常生
活自然不過，為子女成長過程中

的寶貴時刻留下紀錄、與親朋戚友分享喜悅，豈
會對子女造成傷害？然而家長過度「放閃」，就
如同親手在子女的成長之路埋下隱憂，更可能令
自己或家人成為騙徒的目標！

「放閃」的隱憂
家長在社交媒體上分享子女日常生活，或會無

意中洩露了子女的個人資料，損害子女的私隱甚
至危及其安全。由於網絡世界沒有「永遠刪除」
鍵，個人資料一旦在網上公開，便覆水難收，可
能被他人轉載及永久保存，或被不法之徒用作
「起底」甚至盜用身份。

過去一年，人工智能(AI)工具日漸普及，不少騙
徒借助AI「換臉」、「換聲」，假扮騙案受害人
的親人，向受害人索取金錢，當中亦不乏假扮成
受害人子女的個案。去年1月，美國一名母親接
到騙徒電話，訛稱綁架了她的15歲女兒，要求交
出100萬美元贖金，電話中更傳來「女兒」的尖
叫及求救聲，令母親驚慌失措。雖然及後證實是
虛驚一場，但相信騙徒正正是運用了AI技術，合
成出連母親也無法分辨真偽的「女兒」聲音。 若
家長在社交媒體上分享大量子女的相片、影片，
不法之徒就更容易獲得他們的面容與聲音等生物
特徵，進而冒充子女、詐騙家長或親友。

此外，隨子女的成長，家長以往分享的帖文
將成為子女的數碼足跡，或影響子女的升學以至
就業前景。一間招聘公司在去年6月進行的調查顯
示，74%受訪招聘主管表示會利用社交媒體篩選求
職者，當中85%更表示或會根據網上所得的資料，
取消求職者的資格。另一項調查亦指出，海外大
學在審批入學申請時，會審視申請者的社交媒體
專頁及其他數碼足跡。故此，家長打算在網上發
布與子女有關的資訊時，應小心篩選分享內容，
以免影響子女以後的升學或就業機會。

近年來，家長「放閃」亦引發了一些家庭「內
戰」、對簿公堂。2016年，一名18歲奧地利女孩
起訴她的父母，稱其父母未經她同意在社交媒體

上發布了近500張她年幼時的照片。2020年，荷蘭一名外祖母未經
女兒同意上傳外孫的照片，並拒絕按照女兒要求刪除有關照片，
結果被告上法庭，其後荷蘭法庭裁定外祖母違反歐盟《通用數據
保障條例》的規定，在未經父母同意的情況下處理其子女的個人
資料。

三思而後行
家長在網上分享子女有趣的生活點滴固然可以吸引人「讚

好」，但將子女的日常生活鉅細無遺地在社交平台公諸於世，或
會令他們不悅或尷尬。這些資訊或會令子女遭同儕取笑，甚至欺
凌。

事實上，香港中華基督教青年會(YMCA)最近公布的一項調查顯
示，逾八成受訪家長都會在社交媒體平台分享子女資訊，但同時
有逾七成受訪學童希望父母不要這樣做。逾四成學童對於被家長
在網上分享他們的資訊感到尷尬，更有近三成感到討厭。因此，
家長在社交媒體分享子女資訊前必須先考慮清楚「放閃」對子女
的影響，以照顧子女的感受。

上述調查更發現，近三成家長在網上分享子女的相片或影片之
前，從未詢問子女的意願！筆者認為，家長在網上發布任何與子
女有關的資訊之前徵求他們的意見至為重要，此舉不但可以促進
雙方的理解和溝通、表達對子女私隱權的尊重，更可以身作則，
教育子女保護個人資料私隱的重要性。

私隱專員公署早前出版了《Sharenting 家長「放閃」須知》單
張，為家長提供了一些「放閃」的貼士，筆者在此呼籲各位家
長：「『放閃』前，切記要停一停，諗一諗！」
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推動多邊合作 鞏固國際金融中心地位
第十七屆亞洲金融論壇昨日起一連兩天在港舉行，來自

40多個國家與地區超過3,000位嘉賓出席。這是繼去年

11月由全球120家大型金融機構的國際和地區負責人參與

的國際金融領袖投資峰會之後，香港特區政府致力鞏固國

際金融中心舉辦的又一盛事。以「多邊合作 同譜新篇」

為主題的亞洲金融論壇的成功舉辦，再次彰顯了香港國際

金融中心地位日趨穩固，彰顯了國際資本市場持續看好看

重香港作為超級聯繫人、超級增值人，在全球可持續發展

中扮演無可替代的重要角色。「一國兩制」為香港國際金

融中心的持續發展奠定了堅實的基石，香港未來積極開拓

「一帶一路」新市場吸引新資金、創新靈活市場機制，國

際金融中心的地位更加鞏固。

嚴剛 立法會議員

香港一直是全球資本市場湧向中國內地廣袤
市場的橋頭堡，是國際資本巨頭進入中國內地
的可靠中介，因而成為全球公司上市的首選地
點。單是去年一年，在香港上市的公司市值就
超過了4萬億元。香港連續七年一直是全球債
券發行的最大市場，2022年，香港的債券發行
額超過1,000億美元，佔亞洲債券發行市場的
30%。截至2022年底，香港亦是全球最為重要
的資產管理中心，管理超過4萬億美元的資
產，其中三分之二的資金來自香港以外的投資
者。

擴大及完善市場互聯互通機制
此外，香港亦是全球最大的跨境財富管理中

心，是僅次於內地的亞洲第二大私募管理中
心，香港更是亞洲最大的對沖基金中心，也是
最大的綠色和可持續資本中心。本港2023年總
存款增長超過5%，全年約2,500億元資金經
「南向通」流入香港股市，香港資本市場仍處

於「淨流入」狀態，絕對不存在國際資本撤離
的現象。2023年香港市場ETF交易量，同比
2022年仍大幅增長了超過兩成。本港人民幣存
款超過1萬億元，全球75%的離岸人民幣支付
經由香港處理，香港穩居全球最大的人民幣離
岸交易中心地位。

香港金發局早前一項調查亦顯示，高達
63.3%受訪外資認為香港是亞洲首屈一指的國
際金融中心。同時，100%的受訪資產管理公
司將香港列為亞洲第一國際金融中心。正如
財經事務及庫務局局長許正宇昨日所言，
「香港作為國際金融中心的本質沒有改變，
而且我們的優勢沒有改變，我們未來的前景
也只會更好。」

特首李家超昨日在金融論壇致辭時亦指出，
全球資本市場碎片化，令成本上升，市場流動
性減少，導致金融體系萎縮及不穩定性增加，
更加彰顯了國際合作的重要性。在「一國兩
制」的獨特優勢下，香港能夠為企業創造機

會，為亞洲的經濟體以及全球貢獻力量。
證監會近日發表的2024至2026年四大策略

重點，旨在提升香港市場全球競爭力和吸引
力，加強在首次公開招股（IPO）集資方面的
能力，提升市場質素和流動性，透過擴大及完
善市場互聯互通機制，深化與內地資本市場的
聯繫，以繼續鞏固香港的國際金融中心地位。

開拓「一帶一路」市場吸引新資金
國家副主席韓正日前在北京會見滙豐集團主

席杜嘉祺時表示，中國正在以高質量發展全面
推進中國式現代化，堅定不移擴大高水平對外
開放，將以規則、規制、管理和標準等制度型
開放為重點，推進金融高水平對外開放。韓正
再次強調，中央政府全力支持香港特區政府推
進國際金融中心建設。國家金融監督管理總局
局長李雲澤昨日在亞洲金融論壇致辭時亦表
明，將提升內地銀行業、保險業對港澳開放水
平，支持香港鞏固離岸人民幣業務樞紐地位，

支持中資銀行保險機構，在香港發行以人民幣
計價的綠色債券等，促進香港離岸人民幣債券
市場發展；支持中資金融機構扎根服務香港本
地市場，發揮內外聯動優勢，參與「北部都會
區」等。

中央自始至終堅定不移支持香港，這是香港
經濟穩步復甦、持續高質量發展的強大動力，
更成為香港進一步發揮「兩制」優勢、鞏固國
際金融中心地位的強力助推劑。

有「一國兩制」獨特優勢的加持，香港在
綠色及可持續金融、資產及財富管理、虛擬
資產、離岸人民幣交易、創新科技等領域所
擁有巨大的發展潛力，為香港國際金融中心
的持續成功奠定了堅實的基石。正因如此，
香港未來只要積極開拓「一帶一路」新市場
吸引新資金、創新靈活市場機制，一定能克
服受外圍不確定因素影響的暫時困難。長遠
發展而言，香港國際金融中心的地位將會越
來越穩固。

隨着「旅遊+」及「+旅遊」概念橫空出
世，旅遊與文化、商務、運動、工業、農
業、科技、衞生、金融等不同領域融合發
展的「1+n」大旅遊產業體系已逐漸形
成。無論形式如何變換，藉着跨界別力
量，擴大旅遊資源是其內核。運動旅遊，
憑藉健康、趣味以及生活質素提升的內
容，及多元化、個性化的體驗形式，成為
增長最快的細分旅遊市場之一。據聯合國
世界旅遊組織預測，2023至2027年，全
球運動旅遊的營收將增長至 5,600 億美
元，是未來旅遊發展的重要引擎。

運動旅遊 : 參與型及觀賞型
運動旅遊，可分為參與型運動旅遊及觀

賞型運動旅遊。參與型運動旅遊，包括以
運動員身份，參與競技運動比賽，如國際
馬拉松、維港渡海泳等；或是參加者以志
在體驗的心態，參與各類休閒運動活動，
遠足健行、攀登、單車、衝浪等水上運動
都是例子；觀賞型運動旅遊，是指組織遊
客以觀眾身份，觀摩、欣賞運動賽事，如
奧運會、亞運會、世界盃等；或參觀運動
相關景點的旅遊，例如曾舉辦北京奧運會
的國家體育場(俗稱鳥巢)和國家游泳中心
(俗稱水立方)，本身都是熱門旅遊景點。

各地大力推動運動旅遊
現時，世界各地均認識到運動旅遊的潛

力，均在不同層面積極推動運動旅遊。以
內地為例，293個地級市中，已有99個完
成了文化、體育、旅遊三位一體的行政管
理合併。與此同時，國家相繼提出構建體
育強國、促進全民健身計劃，通過普及冰
雪、山地戶外、空中、水上、馬拉松、自
行車、汽車、電單車等戶外運動項目，拓
展運動旅遊產品和服務供給。回望過往5
年，內地通過大型國際國內體育賽事，掀
起一波波運動旅遊浪潮。2021及2023年，
北京、成都、杭州分別承辦冬奧會、世界
大學生運動會及亞運會；各省市政府梳理
城市體育基建及資源，跟隨國家「十五分
鐘健身圈」國策，更新城市功能，為運動
旅遊發展提供空間。

此外，韓國成立文化體育觀光部，出台
運動旅遊發展的藍圖和舉措。新加坡及日
本，雖沒能實現職能上的體旅融合，但兩
個國家均是大型運動賽事的積極主辦國。
2008年起， 新加坡旅遊局將一級方程式賽
車發展成為年度體育盛事，並與新加坡羽
毛球公開賽、國際籃聯三人亞洲盃、DotA
國際邀請賽、環法單車新加坡繞圈賽等賽
事，形成體育盛事年曆。日本則已成功將
旗艦一級方程式比賽轉變為收入來源，同
時重視與旅遊業界合作，利用富士山等自
然景觀，讓富士賽道成為運動比賽和旅遊
打卡的雙景點。此外，日本將空手道、劍
道、相撲，與日本文化相融，發展成武術

旅遊，吸引了不少外國觀光客。

香港運動旅遊的潛力
特區政府成立了文化體育及旅遊局，特

首李家超也提出優化香港「M」品牌計劃，
每年支持至少十項大型國際運動賽事在港
舉行，推動香港成為國際盛事之都。同
時，《粵港澳大灣區文化與旅遊發展規
劃》亦明確支持香港成為中外文化藝術交
流中心、國際城市旅遊樞紐和「一程多
站」示範核心區，這都為運動旅遊發展提
供助力。

事實上，香港發展運動旅遊的優勢不止
於此，從運動賽事維度來看，香港已有很
好的國際運動賽事基礎，如渣打香港馬拉
松、香港國際七人欖球賽、香港網球公開
賽、香港高爾夫球公開賽、香港國際龍舟
邀請賽、維港渡海泳等；從基礎設施維
度，雖還存在不足，但隨着今年年底啟德
體育園的落成，將大大提升城市的運動配
套水平；從自然景觀配套維度，香港遠
足、越野跑和水上運動等自然資源豐富，
亦是市民日常消遣選擇。以健行為例，麥
理浩徑全長100公里，東起西貢北潭涌，
西至屯門共10段，是全球20條最佳健行步
道之一。麥理浩徑沿途的萬宜水庫，獨特
地貌的破邊洲地質公園連同壯觀的浪茄
灣、西灣一帶，都是令遊客為之讚嘆的美
景。 (未完，明日續)

發展香港運動旅遊（上）
姚柏良 旅遊界立法會議員 劉永松 香港浸會大學體育、運動及健康學系副系主任及教授

垃圾徵費近日受到社會廣
泛關注。為了讓市民加深對政
策的了解，政府將原定於本年
4月1日正式實施的新安排延遲
至8月才全面推行。推遲落實
垃圾徵費措拖，有利政府做好

宣傳解說工作，消除市民顧慮。行政長官李家
超近日回應相關議題時亦表示，會在地區進行
宣傳教育，包括民政事務處協助解說、安排
官員到區議會或解說環節解釋政策。

要讓垃圾徵費成功在各區貫徹落實，區議
員的角色尤其重要。筆者一直致力投入基層
治理工作，早於2023年底就向超過600名街
坊就垃圾徵費問題進行問卷調查。調查顯
示，市民對政策不理解、回收配套不足夠和
大廈對如何遵從新法無從入手，是目前推動
垃圾徵費的三大難題。就這些憂慮，要讓政
府的良好意願得到貫徹落實，區議員如何推
動政府、協調民間，做好宣傳、加強回收配
套和深入與地區合作，是令政策在8月順利
推行的不二法門。

首先，區議員應協助政府做好宣傳，讓市
民知道垃圾徵費的原意和推行方法。垃圾徵

費的原意在於「源頭減廢」。方案在社區及
立法會討論逾20年，香港作為全亞洲人均
垃圾數量最高的地區，面對堆填區爆滿、社
會不傾向興建焚化爐的前提下，垃圾徵費是
解決目前香港困境的最佳辦法。然而，市民
不太了解垃圾徵費的初心，加上仍未清晰了
解政策實施細節，導致垃圾徵費方案缺乏社
會普遍支持。區議員作為特區政府和市民之
間溝通的橋樑，應透過街站、講座、網上宣
傳、報章撰文等手法，讓更多市民了解政
策，說服街坊支持方案，令垃圾徵費能夠落
實到位。

其次，區議員應推動政府加強回收配套，
增加社區回收點的數量及位置，方便市民放
置可循環再造垃圾。垃圾徵費是希望鼓勵回
收，惟過往「綠在區區」收集點不足、回收
箱爆滿，經常為人詬病。要改善問題，區議
員除了建議政府在可行位置增設回收設施，
更應主動為現有的回收設施及服務做好宣
傳，例如提供收集點位置的資訊、在大廈加
設三色回收箱及廚餘機等，豐富相關配套、
提升市民環保意識，確保回收配套跟得上措
施落實。

再者，區議員應協助政府加強與業主立案
法團、居民組織及持份者合作。地區關係是
每名區議員最重要的政治資產。政策要落實
到位，地區持份者的支持必不可少。有了大
廈法團和地區團體的支持和配合，推行垃圾
徵費相信會事半功倍。以筆者服務的中西區
為例，區內舊樓林立，其中「三無大廈」亦
為數不少。區議員應主動穿針引線，協助官
員落區解說，為基層市民解答問題，訂下清
晰指引，共同落實垃圾徵費。

另外，區議員亦應做好闢謠工作。近日有
輿論指垃圾徵費是政府增加庫房收入的措
施、指定膠袋質量差等指控。政府固然要嚴
正澄清，區議員則應多走一步，運用社區網
絡，有效、精準地發放正確訊息，消除市民
疑慮。

垃圾徵費本意良好，在世界多個地區亦行
之有效。本次新例是為香港落後多年的環保
進程「趕進度」，亡羊補牢，為未來建立一
個可持續發展的社會打好根基。技術性問題
不應成為良好政策不落地的原因。距離垃圾
徵費新實施期限只剩數月，區議員應更勇於
擔當，促進垃圾徵費措施落實到位。

加強解說與配套 順利實施垃圾徵費
劉天正 中西區區議員 民建聯執行委員


